

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Suscripcion en Córdoba. Por un mes... 8 rs.  
Por trimestre... 22 rs.  
Fuera de Córdoba. Por un mes... 10 rs.  
Por trimestre... 28 rs.

DOMINGO 6 DE NOVIEMBRE DE 1864.

Los Sres. suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XV.

Núm. 4281.

## Seccion editorial

### EL MAL DEL PAIS.

#### Conclusion.

La mujer, no obstante su exquisita sensibilidad, está menos espuesta al mal del pais, porque las circunstancias etiologicas son mas raras en ellas. Educada la jóven bajo los vigilantes ojos de los padres, no deja por lo general su familia sino para fundar otra nueva, y su corazon se llena en breve con nuevos objetos de su cariño. Las penas vigentes en los pueblos antiguos ó modernos han considerado siempre el destierro como uno de los mas terribles castigos que se pueden imponer al culpable. Los griegos abusaron frecuentemente del ostracismo, y ni á Aristides, ni á Milcíades faltaron compañeros de infortunio. Los romanos, por su parte, no escaseaban los rigores del destierro á hombres de elevadísimo mérito. Sabidas son las sentencias nostálgicas del poeta mas amable que jamás tuvo Roma, del que conoció y cantó perfectamente el amor; de Ovidio, en fin, que exclamó cierto dia en medio de la amargura de sus pesares:

O quater, ó quoties non est numerare beatum!  
Non interdicta cui licet urbi frui.

Nada desarrolla acaso en mas alto punto el mal del pais como la prision. Cierta dia que con suma atencion visitamos el inmenso establecimiento penitenciario de Clairvaux, en Francia, recordamos haber visto allí varios jóvenes presos, que llorosos nos manifestaron que no les molestaba el severo régimen de la casa, sino que su mas agudo tormento era el vivir apartados de la iglesia de su pueblo. Los anales militares contemporáneos contienen la curiosísima relacion del salvamento del ponton *Castilla* en 1810, de parte de aquel grande y heroico ejército residente en España, que vencido por las armas dos años antes, despues de la capitulacion de Bailen, fué enterrado vivo en estrechas prisiones, en infestados pontones. La nostalgia hizo perecer mas franceses que la fiebre amarilla. Con este objeto, y para evitar el suplicio moral de semejante fin, un puñado de hombres enérgicos se armó contra los guardas de la prision. Hubo una horrible matanza, pero varios volvieron á ver el suelo natal.

La nostalgia es tambien la que, poco mas tarde, y bajo el gobierno de la Restauracion francesa, vino á diezmar las filas de aquel ejército de oficiales dimisionarios, conocido con el nombre de *Espedicion del campo de*

asilo, mandado por el valiente general Lallemand.

Todo lo que trae á la memoria gratos recuerdos, basta para producir el mal del pais. Recordemos si no á esa música de trompeta tocada por los vaqueros en los montes helvéticos y el efecto mágico que sus rústicos acentos produjeron en los soldados suizos. Fué menester prohibir bajo pena de muerte cantar, silbar y tocar aquella música en ningun instrumento, porque recordaba sentimientos demasiado patéticos y producía un vivísimo dolor, aplacado únicamente con la desercion ó con la muerte voluntaria.

El temperamento bilioso es el que predispone mas á la nostalgia, y ninguna estacion favorece tanto su desarrollo como el otoño; porque la caída de las hojas, la desnudez de la tierra, el poco tiempo que el sol alumbraba el horizonte, las continuadas lluvias, las repentinas vicisitudes atmosféricas y los frios húmedos, fijan nuestra mente en un orden de ideas, las mas veces melancólicas. La hora del dia que presenta mayor ocasion para recordar los objetos amados, es la de ponerse el sol, en ese instante en que el hombre experimenta una especie de laxitud enteramente particular, un estado de disgusto y de desamparo inesplicable.

En el tratamiento de las afecciones de la inteligencia, los sacerdotes del antiguo Egipto añadian á los medios naturales suministrados por la higiene, todo lo que es capaz de producir agradables sensaciones: juegos, ejercicios gimnásticos, danzas, cantares, sonidos muy melodiosos y exposicion de imágenes seductoras. Tenian razon, y debemos hacer lo mismo que ellos.

A fines del último siglo, no supo el baron Desgenettes utilizar en Egipto los encantos de la música para distraer el ejército de las Pirámides? Esta influencia es tan soberana, que los capitanes de buques que se ocupaban en la trata, no tenían medio mas seguro para disipar la tristeza de los negros é impedir su rebelion á bordo, que hacerles oír la música.

Si los razonamientos, los consuelos, los juegos, la gimnasia, el trabajo corporal y los recursos de la higiene no triunfan de los padecimientos del nostálgico, el medio infalible de conservar la vida es enviarle á su pueblo, con su madre y con su amante. Si esto es imposible y el mal hace rápidos progresos, pruébense los tónicos y la hidroterapia, háblesele continuamente al enfermo acerca de los objetos que mas quiere, y de este modo se sembrarán algunas flores alrededor de su tumba.

(M. del C.)

## Seccion oficial.

La Gaceta del 5 no contiene disposicion alguna de interés general.

D. Feliciano Laveron y Aguilar, Juez de primera instancia del distrito de la derecha de esta ciudad de Córdoba y su partido.

Hago saber: como en este mi Juzgado y por ante el infrascripto Escribano penden autos de inventario á los bienes quedados por fallecimiento de Mariano de Luque, que fué de esta vecindad, y en ellos á instancia de sus herederos he mandado sacar á pública subasta para su venta dos hazas de una el sitio de la horta del Recuerdo en el primer ruedo de esta ciudad, en el arroyo del Moro, compuesta de una fanega once celemines, apreciada en 15,535 rs. Y la otra inmediata á la anterior compuesta de once celemines, apreciada en 5,500 rs. Y para su remate, que ha de tener lugar á las 11 de la mañana del dia Miércoles 16 del corriente he señalado mis casas audiencia, advirtiendo que no se admitirá puja alguna que no cubra el precio en que estan tasadas, y que la litulacion y demás datos obran en poder del actuario. Dado en Córdoba á 4 de Noviembre de 1864.—Feliciano Laveron.—De su órden: Francisco de Cárdenas Castillo.

## Seccion de noticias.

### NACIONALES.

Por su mucha estension no insertamos el manifiesto que ha publicado el comité progresista con fecha 29 de octubre próximo, pero si lo hacemos de la carta del Duque de la Victoria que aparece al pie del mismo, y que dice así:

Señores del Comité central progresista.

Recibo la atenta comunicacion de ese comité de 28 del actual con su adjunto manifiesto sobre el retraimiento; y aunque profundamente agradecido á sus nuevas demostraciones de simpatía y afecto, no puedo menos de manifestar que no habiendo desaparecido ninguna de las poderosas razones que impiden mi presencia en la corte, me es forzoso insistir en mi anterior renuncia del honroso cargo de presidente.

No por eso dejaré de prestar mi mas eficaz apoyo á cuantas resoluciones del comité tiendan á realizar las verdaderas doctrinas del partido progresista, único y leal depositario del sistema constitucional en su pureza.

Me adhiero con gusto á la primera resolucion del comité, relativa al retraimiento en las actuales circunstancias. Yo me hallo retraido desde el año 1856. La renuncia que entonces hice del cargo de senador, envolvia la protesta que mis principios me inspiran de no contribuir, en cuanto escusarme pudiera al orden de cosas que se restablecia, y que yo consideraba tanto mas funesto para el trono constitucio-

nal y para el pueblo, cuanto mas se desviara de las prudentes bases sentadas en las sabias y libres instituciones que, armonizando los derechos y obligaciones recíprocas y aplaudidas por la nacion entera, sirvieron de gloriosa enseña para alcanzar nuestro triunfo en la sangrienta guerra, y de ancho fundamento á las saludables reformas que el espíritu del siglo y la razon pública reclamaban.

Los amantes sinceros de la libertad y del trono constitucional, que con tanta constancia hemos defendido, no podemos menos de deplorar con honda pena los peligros que ambos corren en el dia; pero ya que nuestras voces salvadoras sean fatalmente desoídas, retirémonos contristados y no seamos cómplices de su triste ruina. Mas si para evitarla se nos ofreciere por la Providencia ocasion alguna propicia, ¿quién de nosotros no estenderia sus brazos para salvar objetos tan queridos?

Reitero mis sentimientos de gratitud y afecto á los individuos de ese comité, ofreciéndome S. S. Q. S. M. B.

Baldomero Espartero.

Logroño 30 de octubre de 1864.

Dicen de Madrid que de un dia á otro serán enviados á la mina Perla de Hien-delaencia diez ó doce arrobas de cloruro de cal para acabar de purificar la atmósfera del incendiado pozo donde han perecido tantos desgraciados. Hemos oido grandes elogios de la conducta que con motivo de tan deplorables desgracias ha observado el ingeniero Sr. Yegros y muchos trabajadores y capataces de las minas inmediatas. Parece que por el gobierno de Guadalupe se ha incoado expediente para recomendar al gobierno las personas que mas se han distinguido en tal ocasion.

Cádiz, 2.—Hoy ha salido la goleta *Consuelo* para Fernando Póo.

Barcelona, 2.—Ha vuelto el vapor *Liniers*, despues de desempeñar su comision de evitar un alijo de contrabando.

Hoy han salido para Ultramar en el vapor Alicante, de la empresa Lopez, un jefe, dos oficiales y 450 individuos de la clase de tropa.

Dicese que uno de los proyectos que presentará el Sr. Barzanallana á las Cortes facilitará la circulacion de los billetes del Banco de España en toda la Península, lo cual se verificará por medio de una combinacion en que tomarán parte los Bancos provinciales y las sucursales de el de Madrid, evitando que la extraccion diaria de numerario que estos hacen del Banco de España, esterilice los esfuerzos y sacrificios del mismo para traer numerario y metales preciosos, que no mejoran la plaza de Madrid por su inmediata esportacion para las provincias.

De Sama de Langreo escriben con fecha 29 de Octubre, dando cuenta de la visita

que ha hecho la Reina Cristina á la fundicion de hierro de los señores Dura y Compañía. «Un gentío inmenso, dice la carta, agrupado en las afueras de la fábrica, vino á confirmar la noticia que habia circulado esta mañana de que S. M. la Reina Madre se dignaba visitar aquel grandioso establecimiento. En efecto, el repique general de campanas, profusion de pañuelos, nutridas salvas de morteros, fundidos con tal objeto en la misma fábrica, y la marcha real tocada por la música de Sama, nos anunciaban la llegada de la augusta señora, en medio de repetidos vivas con que la muchedumbre la saludaba á las puertas del citado establecimiento. Acompañaban á S. M. en el coche régio, su hija la señora marquesa de la Isabela, la señora marquesa de Camposagrado y una de sus hijas, señorita doña Ignacia, formando la comitiva con otros dos coches los marqueses de Camposagrado y de la Isabela con otras personas afectas á S. M.

La regia viajera vió con detenimiento funcionar toda la maquinaria, fundiéndose á su vista dos preciosas coronas con sus iniciales y las de doña Isabel II. Despues abandonó el local y volvió á tomar el carruaje en medio de un grande entusiasmo y de vivas de la multitud que despidió á la augusta señora, la cual regresó en pocos minutos al palacio de Villa donde habita.

El lunes último, entre ocho y nueve de la noche volvian dos personas hácia Castellon en un carro que llevaba algunos intereses, y á una media hora de distancia de la poblacion, en la carretera de Barcelona, frente al molino llamado del Romeral, se arrojó de improviso sobre las riendas de la caballería un sujeto que iba tapado con una manta, y que sin duda no debia llevar las mejores intenciones, pero desistió de su propósito saltando la rienda, por el ligero salto seguido de una veloz carrera que dió la caballería, al fuerte golpe de látigo que recibió del conductor.

Parece que en la villa de Guarnica se han presentado casos de viruela negra, que han causado desgraciadamente algunas victimas. Como dias pasados decíamos que los pocos casos que se habian presentado en Bilbao no habian tenido consecuencias funestas, podemos asegurar que todavia no ha aparecido ningun caso de esa triste enfermedad en el hospital de Bilbao.

Los dependientes de consumos de la puerta de San José de Valencia, consiguieron el lunes último, la aprehension de una pequeña partida de tabaco elaborado que se trataba de introducir en la ciudad.

Gibraltar, 2.—El gobierno marroqu

(388)

—No; le matareis desde luego. ¿No hablo yo claro?

—Perfectamente; pero en Francia hacemos las cosas de otra manera: nunca nos falta algun pretexto para batirnos, mientras que para asesinar somos un poco torpes.

—Id entonces con cuidado: el caballero es valiente.

—Que me place!

—Pudiera dejaros tendido á vos: es afortunado.

—Me haceis reír!

—Por último, hé aquí el precio que pongo á este servicio; dijo el desconocido dejando caer un pesado bolsillo en manos del aventurero: Una vez enterado nuestro hombre, recibiréis el doble de este adelanto: ¿os conviene?

—Tenéis mi palabra de que al menos que ese hombre sea el mismo diablo, tragará la tierra.

—Está bien, adios.

El embozado se dirigió lentamente hácia la puerta, y se alejó sin proferir una palabra mas.

(389)

El capitán vació el bolsillo sobre la mesa, contó las monedas y las fué acomodando con delicia en sus profundos bolsillos: alcanzó una larga espada que al obedecer de la pared, se envolvió en su capa y salió á pasear por los canales la alegría que le embargaba. La imaginacion fogosa del normando, inspirada por los doblones que llevaba en el bolsillo, empezó á formar castillos en el aire.

Pasó por casualidad por delante de un buen garito, y por costumbre nuestro hombre entró su estancia allí fué corta, pero tan desgraciada, que en menos de una hora, el oro del aventurero habia pasado de sus manos crispadas á las de sus dichosos adversarios.

No teniendo ya mas que perder el capitán, se caló el sombrero y jurando para consolarse la muerte del galan que le habian encomendado, tomó el camino de la villa Ruggieri.

Costeando el canal principal, el normando se detuvo para ver deslizarse sobre el agua una góndola que impul-

(392)

Terminada su inspeccion, el capitán dijo á los criados:

—Siento no haber sido bastante afortunado para salvarlos á los tres; pero ya es tiempo de que vaya á mudarme: que Dios os ayude, y buenas noches.

Era un tipo original este normando humano y cruel, egoísta y generoso, que hacia el mal por costumbre y el bien por distraccion.

Habia de allí al sitio de Ruggieri un buen trozo que andar, y le urgía ademas saber el contenido de aquella cartera.

Renunciámos á describir el gesto que hizo nuestro aventurero al encontrarse con que el peso que moviaba su interés, le ocasionaba una llave de hierro. Su rostro, no obstante, cambió de aspecto al ver un billete dirigido á la marquesa Fabiani en Venecia, cuyo contenido era el siguiente:

«Señora marquesa: Se dirige á vos un culpable arrepentido. La pobre niña que recogisteis hace algunos años, esa pobre gitana cuyas desgracias tanto os interesan, sería mas rica que vos si

(385)

las aventuras con que briñaba á los caballeros aquel poético pais, y muy satisfecho de su mérito, no dudó de su rápido engrandecimiento en un pais en que las estocadas se pagaban á peso de oro.

En breve sus ilusiones se desvanecieron, y lejos de vivir con engrandecimiento como esperaba, vivió durante tres meses con los mayores apuros. En vano armó diferentes peticiones para hacer ver lo terrible de su espada. Se habló de él como de un camarada peligroso; se evitó su compañía y nadie pensó en el mas.

Reducido á dar algunas lecciones de armas, ganando apenas con su sustentarse y con la ropilla agujereada ó punto menos, pensaba seriamente en dejar la Italia y volver á Francia, donde los apóstoles de la liga prometían á los espadañines tan gran porvenir, cuando su buena estrella le hizo tropezar con un lance inesperado. Una noche que acariciaba maquinalmente su bigote contemplando con aire sombrío el uni-

49



ha accedido á las reclamaciones del representante español en Tánger y ordenado que se dé una indemnización pecuniaria á las familias del intérprete y de los marineros españoles que fueron asesinados por los rifeños frente á Alhucemas.

Dicese que si el gobierno no dá publicidad al informe del Consejo de Instrucción pública sobre la cuestión de enseñanza, este dictámen será pedido en una de las primeras sesiones de las Cortes. Pero, como dicen los mismos opositores que el Sr. Alcalá Galiano ha manifestado que no había inconveniente en que el informe se publique, parece que no llegará á haber necesidad de que se pida su presentación en las Cortes.

Almería, 2.—A doce millas de este puerto, mas allá del cabo de Gata, han aparecido un bric-barca y una goleta griegas que han dado caza y apoderádose del laúd español *San Enrique*, carga de harina, de la matrícula de Torre-veja. La tripulación del laúd se salvó en la lancha, á fuerza de remos, y los nueve hombres que la componían lograron desembarcar en la playa llamada de Genoveses, librándose así de la persecución que les hicieron hasta la vista de nuestra costa los botes de los piratas. En cuanto se tuvo noticia hoy del suceso, ha salido en busca de estos la escampavía *Fama*.

La sesión que celebró el 2 por la tarde el comité central progresista en casa del señor Alonso Cordero, duró desde las tres y media hasta las seis, y la presidió el señor marqués de los Castillejos. En ella fué aprobado el dictámen de la comisión especial nombrada para arreglar la cuestión de representación de la provincia de Cádiz. Se dió cuenta de una comunicación de la sociedad de Recreo de Hiedelaencina, dando gracias al comité por su acuerdo para socorrer á las familias de los trabajadores que habían sucumbido. Se acordó que formara parte de la comisión nombrada con dicho objeto, el Sr. D. Santiago Alonso Cordero. Se leyó despues una comunicación del señor duque de la Victoria, insistiendo en su renuncia del cargo de presidente del comité, y adhiriéndose al manifiesto aprobado últimamente. El comité acordó que se manifestase al señor duque de la Victoria la satisfacción con que había sido recibida su carta. Y por último, se acordó hacer una edición del manifiesto del comité, acompañado de dicha carta.

Parece positivo que el Sr. Cortina al frente de una respetable fracción del partido progresista se presentará en la escena política para defender la monarquía, la dinastía y la Constitución del Estado, y que triunfen en la esfera del gobierno los principios de su comunión política.

Ha llegado á Madrid un sacerdote de la mision católica de Trípoli, en Africa, y ha obtenido la competente licencia para abrir una cuestion en todos los pueblos de la provincia, con objeto de reunir fondos con que poder reedificar el colegio, templo y cementerio de dicha mision, arruinados á consecuencia del incendio del polvorin, ocurrido el 30 de mayo último, segun dijimos en su dia. Este misionero se llama Signor Pacifico de Sezza.

Ha llegado á Madrid el general señor Valdes, segundo cabo de la capitania general de Filipinas.

El domingo ocurrió uno de esos lamentables sucesos que llevan la desolacion al seno de las familias. Serian sobre las doce de la noche cuando se notó fuego en una de las barracas del Lazareto, en Valencia, y se cree debió comenzar el incendio en una de ellas que servia de cuadra para encerrar ganados. A pesar de acudir las autoridades y gran número de labradores de aquella partida, fué imposible atajar el fuego, que había prendido en los frágiles materiales que forman esta clase de habitaciones, destruyéndose cinco barracas, y entre ellas la que contenia el estanco, por lo que las pérdidas sufridas han sido de bastante consideracion, habiendo alguna de ellas de crecido valor. Tambien ha consumido el fuego nueve cabras, dos cerdos y gran número de utensilios. Por fortuna, no ha habido desgracias personales que lamentar.

Las noticias mas autorizadas llegadas por el telégrafo de Vigo, y traídas por el último correo de las Antillas, presentan á los rebeldes de Santo Domingo exhaustos de todo medio de resistencia, pero no resueltos todavia á entregarse sin condiciones, que es lo exigido por el capitán general de la isla. Ofrecen deponer las armas, pero con la condicion de que España conserve todo el protectorado de la isla, condicion que el general Gándara no estaba autorizado para admitir, por lo que todavia no se había verificado la sumision esperada, y que tendrán que hacer inevitablemente careciendo de toda clase de recursos para continuar la resistencia. Con la negativa del general Gándara, volvieron los comisionados de los insurrectos á Santiago, y á la salida del vapor aun no se habían vuelto á presentar.

Dice la *Correspondencia* del 3. El gobierno español, como hemos dicho repetidamente y como sabemos hoy del modo mas autorizado, obrará en el Perú con toda la energia que reclamamos nuestras fuerzas y nuestro derecho. El Sr. Pareja es portador de un ultimatum en que nuestro gobierno exige al del Perú pronta y completa satisfaccion de todos los agravios que se nos han inferido, y si esta reclamacion no obtuviera un inmediato cumplimiento, la escuadra española se apoderará de los puertos principales de la república, destruyendo de paso su escuadra, siempre con la protesta de que España al exigir reparacion de sus agravios y al tomarse la satisfaccion á que tiene derecho, piensa en vengar su honra y salvar sus intereses, y nunca en aumentar sus posesiones en América.

El 31 á las doce del dia se verificó en Reus la inauguracion oficial de los estudios del ferro-carril que se proyecta construir de Madrid á Reus.

El sábado ocurrió en Villareal, provincia de Castellon, un suceso que pudo convertirse en un sangriento y terrible drama.

D. Miguel Soto, de Castellon, es apoderado de unos señores que residen en Madrid, los cuales poseen en Villareal un molino harinero. El molinero, que lo lleva en arriendo, estaba adeudando algunas cantidades por las rentas vencidas, y mandó recado á Soto para que fuese á recibirla,

porque él se encontraba enfermo y no podía ir á Castellon.

Se presentó Soto en el molino el sábado por la tarde, y encontró en la entrada á la mujer y á un hijo del molinero, los cuales le dijeron que subiese al primer piso, donde se encontraba este. Subió Soto y vió realmente en la cama al molinero, poniéndose en seguida, á excitacion suya, á estender el recibo.

Cuando principiaba á escribir, fué bruscamente sorprendido por el molinero, que le arrojó un lazo, con el cual le sujetó por el cuello, ahogándole por momentos y amenazándole ademas con una hacha que tenia en la mano. En esta situacion tan angustiosa, le exigió á Soto que estendiese el recibo dictándole el mismo, y comprendiendo en aquel documento treinta y tantos mil reales por lo que debía de arrendamientos y por dos anualidades mas que no habían vencido.

El desdichado Soto escribió lo que le dictaba su asesino, que hizo subir á su hijo para que le leyese el recibo, no soltando á su victima hasta que estuvo plenamente convencido de que el recibo estaba en toda regla. Entonces le puso dos sellos que tenia prevenidos, y ordenó á su hijo que acompañase á Soto hasta el tren, lo que se verificó, llevando aquel una escolta de que hubiese prescindido con mucho gusto.

El Sr. Aragonés, juez de Villareal, ha tomado cartas en este escandaloso negocio, y el domingo, segun *La Opinion* de Valencia, estaban presos los ladrones.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

New-York, 22.—El dia 19, los confederados han sido atacados por fuerzas considerables al mando del general Sheridan.

Al principio de la lucha, los confederados llevaron gran ventaja sobre los federales, pero por fin fueron completamente derrotados, y rechazados de todas sus posiciones: dejaron en poder de estos últimos 20 cañones y 1.600 prisioneros.

El general confederado Ramson ha sido encontrado entre los muertos.

Lisboa, 1.º de noviembre, (recibido el 3).—Bahia, 15.—El vapor confederado «Florida» ha sido apresado en este puerto por el vapor federal «Massachusetts». El Banco de Rio-Janeyro ha subido el descuento á 10.

Berlin, 1.º.—La *Correspondencia provincial* declara que Prusia ha advertido que el advenimiento del conde de Mensdorff al poder, en ningun modo puede alterar las buenas relaciones entre Prusia y Austria. El rey de Prusia, el emperador de Austria y el mismo Mensdorff están intimamente convencidos de la buena armonia que debe reinar entre estas dos potencias por el bien comun de toda la Alemania.

Roma, 2.—El Papa Pio IX se halla en el mejor estado de salud, habiendo asistido á las funciones de iglesia.

Se hacen grandes preparativos para la recepcion del gran duque heredero de Rusia.

Turin, 2.—Se ha resuelto en Consejo de ministros que seria disuelto el Parlamento inmediatamente despues de la aprobacion del convenio franco-italiano y de los créditos provisionales para el año de 1865.

La cuestion de la venta de los caminos de hierro será aplazada para ser discutida en el nuevo Parlamento que se reunirá en Florencia.

Paris, 2 (recibido el 3).—Hay noticias de Nueva-York del 22. El general Sheridan ha derrotado á los confederados cerca de Adar-Csek, cogiéndoles 20 cañones y 1.600 prisioneros. El periódico *Richmond-Enquirer* aconseja la conscripcion y sugiere á los negros para aumentar las filas del ejército confederado. El gobierno ha hecho la misma recomendacion al ejército. El algodon está á 118.

Paris, 2 (por la noche, recibido el 3).—Dicen de Argel que se están haciendo los convenientes preparativos para atacar vigorosa y decisivamente por varias partes á los insurrectos, cortándoles la retirada.

Paris, 2 (por la mañana).—Gran escasez de noticias por motivo de la fiesta de Todos los Santos: ni un solo periódico se ha publicado ayer por la tarde y hoy por la mañana.

La crisis financiera sigue en el mismo estado en Paris, pero se desarrolla en grandes proporciones en el extranjero.

Se han recibido avisos de quiebras importantes de varias casas de banco de Amsterdam y de Turin.

Marsella, 2.—Las correspondencias llegadas por la Mala de las Indias occidentales contienen horribos pormenores relativamente al terrible huracan que ha desolado la ciudad de Calcuta.

Se calcula que las desgracias personales y las pérdidas materiales tendrán mayor importancia de la que se había creído en el primer momento.

Londres, 3.—Anoche zarpó de este puerto el vapor trasporta «Falcon» con viveres para dos meses y 700 toneladas de carbon, para el Pacifico.

El agente del Perú Sr. Barreda, segun dice una carta recibida por un amigo nuestro, compró en Francia por cuenta del gobierno peruano dos buques que estaban destinados para los Estados-Unidos; pero al encargarse de ellos el marino Sr. Salcedo, se negó á efectuarlo fundándose en que se había robado horriblemente á su gobierno. Así se cuenta. Este hecho había producido un grande escándalo en Francia.

Segun avisa un telégrama de Tolon, el emperador de los franceses llegó á dicha ciudad, procedente de Niza, pasando inmediatamente á bordo del navio acorazado *Solferino* y revisando despues la escuadra de evoluciones. El emperador debe volver inmediatamente á Saint-Cloud.

El emperador Napoleon despues de permanecer en Tolon el sábado último salió el domingo por la mañana para Marsella, donde llegó á las diez y media. El 31 llegó á Lyon donde pasó una gran revista y habrá llegado el 2 á Paris.

Parece que el diplomático Sr. O ma, representante en Londres del gobierno peruano, ha tenido un fuerte altercado con el sucesor que le ha nombrado su gobierno.

El conde de Montebello, en cuanto llegó á Roma, celebró una conferencia con S. S. Todavía la Santa Sede no ha manifestado su opinion acerca de la convencion franco-italiana.

Parece que en Argelia no se presta todo el color de rosa. El duque de Magenta ha enviado al ministro de la Guerra un despacho describiendo la situacion como muy grave, y pidiendo el envio de una nueva division de infanteria. El

mariscal pide la division que manda el general Bourbaki, en la que dice tener la mayor confianza.

De Copenhague aseguran que en el tratado de paz firmado el 31 del pasado en Viena, se estipula la evacuacion de la Jutlandia en el término de tres semanas.

Los emigrados venecianos, residentes en Turin, han formado un comité con objeto de prestar socorros á los italianos que se han sublevado en el Veneto.

El capitán de la barca inglesa *Pallas*, que salió de Belize, Honduras, el 6 de setiembre, participa que el 30 y 31 de agosto se desencadenó en aquellas aguas un temporal muy fuerte que causó la pérdida de varios buques. En la lista de los que se publican no encontramos ninguno español. Todos son ingleses ó americanos, con destino á Inglaterra ó los Estados-Unidos.

El *Oasis*, vapor de las mensajerias imperiales francesas, ha entrado la semana pasada en el puerto de Marsella, procedente de Oriente, trayendo á bordo un centenar de prisioneros árabes, que fueron capturados en las últimas escaramuzas de la Argelia. Segun dice el *Courrier de Marseille*, estos prisioneros serán conducidos á las islas de Santa Margarita.

Gaceta.

—Cadáver.—Anteayer tarde fué encontrado por la Guardia civil á un lado de la cuesta de la Lancha el cadáver de un hombre, y se asegura que tenia varias señales que indicaban que su muerte había sido violenta. Fué trasladado al cementerio de San Rafael. El juzgado respectivo instruye las diligencias oportunas acerca de este misterioso suceso.

—Me alegraré.—Parece que se agita el pensamiento de crear cátedras de francés, historia, agricultura, dibujo y literatura en el casino industrial, agrícola y comercial de esta ciudad. Celebráramos que se realice este utilísimo pensamiento.

—El vigia.—¿Qué desgraciada que es Córdoba!—Hé aquí un constante estribillo.—Pero no es que ella lo sea—sino que la hacen sus hijos.

—Bien.—Ya está casi toda la ciudad alumbrada por el petróleo. El resultado hasta ahora es muy satisfactorio, como habiamos previsto.

—Música.—En las honras que hoy se celebrarán en la iglesia parroquial de la Ajerquía por los cofrades difuntos de la hermandad del Santísimo, se cantará y acompañará un oficio de difuntos compuesto para este acto por el entendido profesor D. Francisco Lucena.

—Gobierno.—Segun hemos visto en los periódicos de Madrid ha sido nombrado gobernador militar de esta provincia nuestro apreciable amigo el brigadier D. Pedro Antonio Sartorius.

—Receta.—Durante el mes de Setiembre último se han recaudado en esta provincia por contribuciones, rentas y ramos á cargo de las direcciones generales 3.372,996 rs. y 82 cts.

—Mas vale así.—Las noticias de los pueblos de esta provincia dicen que se han celebrado en todos ellos con el mayor orden y regularidad las elecciones municipales.

(386)

eo escudo que le quedaba, un golpe seco dado en la puerta de su habitacion llegó á sacarle del abatimiento en que yacia.

La noche estaba oscura, y aunque el capitán se asomó á la ventana, no pudo distinguir quien era el que llamaba á su puerta.

—¿A quién buscáis? preguntó.

—Al capitán La Gazette.

—Yo soy.

—Entonces abrid; tengo prisa, respondió una voz con aire de autoridad.

Sin hacerse repetir el orden, el aventurero bajó de cuatro en cuatro los escalones, introduciendo hasta su cuarto á su inesperada visita.

El desconocido rehusó sentarse, poniendo un cuidado especial en no descubrir su rostro, que ocultaban el embozo de su capa y el ala caída de su sombrero.

De todas estas precauciones, el capitán sacó en limpio que se le preparaba un gran negocio.

(391)

jó cayendo el mismo exánime sobre la ribera.

—¿Cuántos érais? preguntó despues de un momento de pausa el capitán al primero de los tres que había sacado.

—Tres: nuestro señor que es éste y nosotros dos sus criados; la góndola hacia agua sin duda sin que nosotros lo notáramos porque no somos marinos.

—Y decís que vuestro amo es ese pobre diablo á quien he pescado el último? me parece que su negocio está malo. Veamos.

El normando reconoció al ahogado, le agitó, llevó la mano á su osezon, á su aliento y le dejó caer, diciendo con tono doctoral:

—¡Está muerto!

Al dar sus cuidados al ahogado y reconocerle, La Gazette no había olvidado sus costumbres haciendo pasar á su bolsillo una especie de cartera de tafete que por el peso le había parecido contener otra cosa que billetes de amor.

(390)

saban brazos vigorosos. De repente, la góndola se inclinó hacia la popa como un navio que se doblaba al viento, despues vació sobre la quilla, y mientras un grito de terror salia de su fondo, la góndola se hundió en las aguas que volvieron á cerrarse sobre ella, trazando grandes círculos.

Tirar su capa, su espada y sombrero y arrojarlos al agua, fué para el capitán negocio de un instante: nadó con arrojo y pudo coger á un hombre que luchaba contra la muerte y le sacó á la orilla arrojándose de nuevo en busca de sus compañeros. En breve en el fondo de las aguas se sintió cogido por una puerca, y por el palo: desembarazóse con una patada del que sujetaba su pierna, y cogiendo entre sus brazos vigorosos al que se asía de sus cabellos, depositóle aun con vida al lado de su camarada. Despues, como no era hombre de hacer las cosas á medias, sacudió sus miembros que estaban algo entumecidos y se arrojó en busca del tercero. Despues de insuditos esfuerzos le arro-

(387)

—¿Habeis cruzado vuestras armas con Galacis? preguntó el embozado.

—Algunas veces, señor.

—Y con Pierri, con Bortolino, con...

—¡Con todo el mundo! exclamó el aventurero impaciente por llegar al fin.

—Y se dice que habeis salido siempre vencedor.

—¡Siempre he tocado á mi contrario!

—¿Conocéis el pase flor entino, la parada calabresa, el ataque...

—Si señor; conozco todo eso como el padre nuestro... es decir, mucho mejor.

—Muy bien; esta noche, antes que despunte el dia dirigios á la villa Ruggieri y bajo la calle de castaños de una casa que se distingue de las demas por su doble columnata, tened cuidado de que no os vean, y esperad á un hombre que baja por una de las ventanas de esa casa: en cuanto esté á vuestros alcances, acometadle y matadle.

—Comprendo; provocaré una querrela, y es hombre perdido.



—Adelante.—Ayer venían nuestros lectores en la sección oficial del DIARIO el edicto anunciando de nuevo la subasta del embalsamado. No puede negarse la urgente necesidad de esta obra.

—Una ganga.—Se halla vacante la plaza de alguacil ordinario del juzgado de Priego, por muerte del que la servía. Hasta el 27 del actual se admiten solicitudes.

—No quiere el chopo.—Las autoridades de esta provincia encargan la captura de Félix de Mesa y Molins, prófugo de quintas.

—Meditación de una ella.—Soy hermosa y peregrina;—de gracia y candor modesto;—y mi frente alabastrina,—y mi boca purpurina,—y mi blancura de cielo. Mis dulces y bellos ojos—del sol á los resplandores—causan envidia y enojos;—y son de un ángel antojos—mis purísimos colores.

Con entusiasmo vehemente,—y ansiedad devoradora,—con el corazón ardiente,—pasión por mi un hombre siente,—y delirante me adora.

Y en este bien engreída,—iman de su voluntad,—estoy con alma amoldada,—soñando una hermosa vida.—Je amor y felicidad.

—Terror de las fieras.—Un periódico sueco habla de un cazador llamado Pierson, natural de la Lapponia, que tiene 60 años de edad y ha matado él solo 70 osos, unas veces con lanza y otras con carabina, habiendo varias veces luchado á brazo partido con aquellos animalitos.

Hay hombres que han pasado y pasan toda su vida haciendo el oso; en cambio este sueco ha empleado la suya en deshacerlos.

—Rótulo.—Hace poco tiempo se veía la siguiente muestra en los balcones de una casa situada en uno de los sitios mas principales de Madrid.

Barbería. Peluquería. Debajo de estos nombres estaba el del dueño del establecimiento.

Habiendo fallecido este, se ha hecho en el rótulo la siguiente corrección, que no deja de escitar la hilaridad de los transeúntes:

Barbería, Viuda de Peluquería.

—Epitafio.—Aquí descansa mi esposa,—y aunque de preciosa faz,—no pudo hacer mejor cosa—para dejarme con paz.

—¡Ola!—El Excmo. Sr. Gobernador de Madrid prohibió el domingo la representación de la pieza Un tenor mode-

lo, efecto de las quejas que le habían prodido infligidas padres de familia, como asimismo de un oficio del señor vicario general de aquella diócesis, haciéndole presente la inmoralidad que encierra dicha producción.

—Cuestión de forma.—Las correspondencias de la Habana dan cuenta de una polémica enojosa y de un sangriento desafío, consecuencia de aquella, entre dos redactores de periódicos de aquella capital.

La cuestión fué suscitada sobre si debería decirse en curvas de nivel ó con curvas de nivel. ¡Un en ó un con ha sido causa de que se batan dos buenos ciudadanos! Según la opinión de un colega, esto solo puede suceder en la isla de Cuba, á donde parece que los desafíos están á la orden del día. Nosotros por el contrario, creemos que habiendo mediado ó reunidos mas bien en la contienda esas dos partículas, el duelo debía ser tan próximo como la reunión de ellas lo está del mortal encono, origen de todos los desafíos.

—Aves y... saltos.—Como ya los chaparroses—llenan de todo el asfalto,—las uñas de salto—andan como gorriones.

Van resbalando suaves—la ligera planta breve:—que las niñas cuando llueve—no son niñas, que son aves.

Saltan á mi alrededor—risueñas y encantadoras;—de esas aves saltadoras—quisiera ser cazador.

Ayer, cuando contempé—los saltos de una modista—se me saltaba la vista—con los saltos de su pie.

Pies que nunca fueron cojos—yase arrastran con recelo;—los saltos son un camelo—que se lleva nuestros ojos.

Corre por la calle el agua...—y á mí, lector, me fascina—ese pie que se adivina—tras lo blanco de la enagua.

Aves que cruzan suaves—por las calles españolas...—¡¡¡qué cosas llevan, qué colas—tan preciosísimas aves!!!

Como esas aves no faltan,—en cuanto la lluvia aprieta,—voy á cargar la escopeta—y á cazar á las que saltan.

—¡Qué bonito!—Un periódico de Sevilla dice que en una de las peluquerías de aquella capital hay un oficial barcelonés que afeita admirablemente, usando de las conocidas navajas filarmónicas. Pues señor, ya no hay mas que ver. ¡Buena estará una navaja cantando al oído del parroquiano un aria de la Lucia!

—Descubrimiento.—A una casualidad debemos el descubrimiento de una de las tantas maravillas encerradas en

el seno de la tierra. En el término de Murra, distante unas tres horas de Tarrasa, en la propiedad llamada Villa, dirigió un aparcerio las aguas de su vida hacia un hoyo que habia cerca de una roca, se desprendió la tierra dejando abierto un boquete, al que bajaron, siendo grande su admiración al encontrarse dentro de una cueva llena completamente de estalactitas y estalactitas magníficas por su grandiosidad, brillantez y variedad de colores. Lastima fué que difundida la noticia por el pueblo, acudieran todos los habitantes en tropel unos armados con picos, otros con hachas destrozando para llevarse las mejores y mas caprichosas formaciones que encerraba dicha cueva; algunas han cautivado por su hermosura, pues que se presentan ya como arborescencias de coral de diferentes colores, ya en incrustaciones parecidas al nacar ó al cristal, ya en fin, como á copos de nieve tan blancos y brillantes y formados de filamentos de carbonato de cal tan finos, que el simple contacto de los dedos los destruye convirtiéndose en polvo brillante, pudiéndose asegurar que es de lo mejor que hay en su género. Conociendo aunque tarde el propietario de dicha cueva el tesoro que poseía, ha dado órdenes severas para impedir la sustracción de tantas preciosidades, mandando al mismo tiempo poner una puerta á su entrada.

—Un artista.—Hace poco mas de medio siglo que una pobre familia de músicos ambulantes recorría la Italia dando conciertos al aire libre, á la conclusión de los cuales, un muchacho de doce años de edad, llamado Juan Bautista, que desempeñaba en la pequeña orquesta la parte de trompa, recogía en un platillo de madera las limosnas de los oyentes, que las mas de las veces no bastaban al necesario alimento de la infeliz familia.

En cierta ocasion un saltador de caminos tuvo la perversa idea de robarles el mequino producto de su trabajo, después de haberles obligado bajo pena de la vida á dar una serenata en obsequio suyo.

Mejoró algun tanto la posición de la familia ambulante, cuando el niño Juan Bautista fué admitido de corista en una mediana compañía que funcionaba en el teatro Romano. Iban á dar fin las representaciones de la temporada cuando la prima donna, enamorada locamente de un comisionista francés, desapareció con él dejando á la compañía en un gravísimo apuro. Ocurrió entonces al padre de Juan Bautista la feliz idea de hacer aprender á su hijo en una sola noche la parte de la fu-

gilita, y al otro día, el muchacho del platillo, vestido esmeradamente de mujer, cantó su papel con tanta perfeccion que arrebató al público, recibiendo las mas nutridas salvas de aplausos.

Aun cuando se habia anunciado ya la última de las representaciones de la compañía, nuestra improvisada prima donna hubo de presentarse tres noches consecutivas á recibir la entusiasta ovacion del elegante público que llenaba la sala, y en la tercera se le colocó sobre una mesa en el vestíbulo del teatro, adornado con los atavíos femeniles, entre dos candelabros y con una bandeja á sus pies, destinada á recibir los donativos de los espectadores. Esas ofrendas se elevaron á 15 libras de Francia.

Alguno tiempo después el joven tiple tuvo que abandonar su papel de prima donna, para pasar á desempeñar una doble plaza de corista y de violín en el teatro de Bergamo al lado del respetable autor de sus días. Lamberti llegó á aquella ciudad y quiso dar algunas funciones líricas estrenando una ópera de su composicion; faltábale un tenor para un segundo papel, y como el padre de Juan, aprovechando la ocasion, le hablaba de los triunfos obtenidos por su hijo en el teatro Romano, el maestro consintió en poner á prueba á la ex-prima donna, siendo el resultado sumamente satisfactorio.

Andando el tiempo fué desechado como corista por el empresario del teatro de la Scala de Milan, por no encontrarle suficiente voz. Entonces admitió la contrata que le ofrecieron en Palazzuolo para desempeñar la parte de segundo tenor con el sueldo de 600 francos al año. A estos 600 francos sucedieron 1.000, dados por el de Venecia para cantar el Moisés.

En suma, Juan Bautista, el niño del platillo, llegó á ser un afamado artista. Fiorivanti escribió para él Adelson y Salvini, y dos óperas mas. El célebre Rossini suplicó al joven tenor se encargase del papel principal en La Gazza ladra, y Vienna y Paris acabaron por disputárselo. El joven del platillo, el trompa de la orquesta ambulante, la improvisada prima donna... llegó á ser uno de los primeros tenores de Europa.

¡Era Rubini!

El secretario de la redaccion,

ISIDORO BADA.

—Hoy.—S. Leonardo, abad y confesor. —Mañana.—S. Florencio, obispo y confesor.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy y mañana parroquia de la Magdalena. —Id. extraordinario.—Hoy y mañana en la iglesia de Santa Isabel.

—Hoy se celebrará una solemne funcion de accion de gracias á Ntra. Sra. del Carmen en la iglesia de San Cayetano, en la que predicará el Sr. licenciado D. Manuel Aroca.

—En la Iglesia parroquial de la Ajerquía se celebran hoy honras por la hermandad de ánimas, en las que predicará el señor don Francisco Morales Carrascosa.

—Sesto y sétimo dia de novena de ánimas en la ermita del cementerio de Ntra. Sra. de la Salud, á las cuatro de la tarde; predicarán respectivamente los señores don José de Carpio y don Agustin Moreno.

—En todo el presente mes se celebrarán los ejercicios de costumbre en sufragio por las benditas almas del purgatorio; á las oraciones, en las iglesias de Santiago, el Salvador, Ntra. Sra. de la Aurora, S. Pedro Alcántara, Consolacion y Jesus Nazareno.

—Quinto y sexto dia de novena de ánimas, en las iglesias de S. Miguel, S. Andrés y en la de S. Juan de Letran, á las oraciones.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora del Consuelo, en Jesus Crucificado. —Mañana Ntra. Sra. la Divina Pastora, en San Juan.



R. I. P. A.

Los Sres. Sacerdotes que gusten ofrecer el Santo Sacrificio de la Misa por el eterno descanso del alma del Sr. D. Antonio Caballero Infante y Zuazo, el lunes siete del corriente en la iglesia del Salvador y Santo Domingo de Silos, recibirán el estipendio de diez reales por la misa con su responso. Su madre la Condesa de Tarifa suplica á sus amigos se sirvan asistir y pedir á Dios por el eterno descanso de su alma.

EDITOR RESPONSABLE, D. José Martínez.

CORDOBA.—1864.

Imprenta, Librería y Litografía del DIARIO DE CORDOBA, calle de S. Fernando núm. 34.

SECCION COMERCIAL.

Mercados.

BOLSA DE MADRID

Cotizacion oficial del 2. Consolidado 48-70 c. Diferido 43 75. Renda amortizable de primera clase 43 50. Id. de segunda 26 75. Id. del personal 21-40. Acciones del Banco de España 175.

CORDOBA.

Precios del trigo y cebada en el mercado público de esta capital desde las dos de la tarde del día 4 de Noviembre á igual hora del 5. Trigo 300 fanegas de 48 á 50 rs. Cebada 000 faezgas de 00 á 00. Aceite en los molinos á 39. Id. en la ciudad á 52. Jajon blando á 47 cuartos libra. Carne de vaca á 42 cuartos libra.

SEVILLA.

En la Alhondiga. Trigo de 42 á 58. Cebada de 00 á 25. Fuera de la Alhondiga, Trigo de 37 á 47 1/2. Cebada de 21 á 22. Habas de 34 á 35 1/2. Aceite de 00 á 42 1/2.

GRANADA.

Trigo de 47 á 59. Cebada de 30 á 32. Habas de 43 á 52.

MALAGA.

Trigo de 49 á 63. Cebada de 29 á 30. Habas de 44 á 46. Aceite á 42 en la puerta 43.

JERZ.

Trigo de 40 á 57. Cebada de 25 á 28. Habas de 42 á 46.

JAWN.

Trigo de 44 á 54. Cebada de 27 á 28. Habas de 30 á 32. Aceite de 00 á 53, dentro.

Ferrocarril.

Saló el primer tren á las 4 y 45 minutos de la madrugada, llegando á Sevilla á las 5 y 5 minutos de la mañana. Este tren conduce el correo general y se puede ir directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 8 y 30 minutos de la mañana y llega á Córdoba á las 4 y 20 minutos de la tarde.

El segundo tren sale á las 7 y 35 minutos de la mañana y llega á Sevilla á las 4 y 25 minutos del día. De Sevilla sale á las 7 y 45 minutos de la tarde y llega á Córdoba á las 7 y 5 minutos de la noche. El tercer tren sale á las 3 de la tarde y llega á Sevilla á las 7 y 50 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 8 y 55 minutos de la noche y llega á Córdoba á las 11 y 45 minutos de la misma. Este tren conduce el correo y se puede ir directamente de Cádiz.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase 57 rs. 70 centimos. Segunda clase 43 rs. 47 centimos. Tercera clase 26 rs. 23 centimos. Id. de Córdoba á Cádiz y vice-versa. Primera clase 44 rs. 70 centimos. Segunda clase 34 rs. 9 centimos. Tercera clase 24 rs. 6 centimos.

Diligencias.

Norte y Mediodía.

Salen para Madrid los dias pares á las 8 de la noche. Vienen los impares á las 4 de la noche.

Otros carruages.

Carruages acelerados del Norte y Mediodía.

Salen los impares á las 7 de la mañana y llegan los pares á las 8 de la noche, despachándose en el parador de Vista-Alegre frente al Pretorio en su oficina central frente á la fonda de Rizzi, siendo el precio de sus asientos convencionales y el de arrobas el mismo hasta el día.

En combinación con el ferro-carril de Sevilla Córdoba para Montilla, Agular, Lucena, Bonamejir Antequera y Málaga, por D. Alfonso Maroto, Salen de Sevilla los lunes, miércoles y viernes.

Salen de Córdoba los martes, jueves y sabados. Los efectos que se hayan de transportar deben quedar entregados el día antes de la salida. Los precios son muy arreglados.

Se despachan en Sevilla por D. Rafael Lacambra, plaza de Villasis. En Córdoba por D. Alfonso Maroto, calle de Luciano núm. 44, antes del Póro.

Monte de Piedad.

Está abierto en la casa núm. 26 calle de Pedregosa, los lunes, miércoles y viernes, desde las diez de la mañana hasta las dos de la tarde. Se presta sobre albas, ropas y telas hasta la cantidad de 800 rs. al 6 por 100 anual.

Correos.

ENTRADAS.

De Madrid y su carrera á las nueve y cincuenta y cinco minutos de la noche. De Sevilla por el ferro-carril á la una y treinta minutos de la tarde.

De Málaga y su carrera á las tres de la tarde. De los pueblos de la sierra á las 4 de la tarde. De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya por el ferro-carril á las 4 y 45 minutos de la noche. De Loja, la Carlota, Fuente Palmera, Guadalquivir, S. Sebastian de los Ballesteros y Victoria á las diez y diez minutos de la noche.

Para Madrid y su carrera á la una de la madrugada. Para Sevilla por el ferro-carril á las cuatro y quince minutos de la tarde.

Para Málaga y su carrera á la una de la madrugada. Para los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya por

el ferro-carril á las doce y veinte y cinco minutos de la madrugada. Para Loja, la Carlota, Fuente Palmera, Guadalquivir, S. Sebastian de los Ballesteros y Victoria á la una de la madrugada.

Campanadas.

que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se dinstiga aquella en que ocurriese el mismo.

Catedral, 4. S. Pedro, 2. S. Andrés, 3. S. Lorenzo, 4. Sta. Marina, 5. S. Nicolás de la Villa, 6. S. Miguel, 7. Compañía, 8. S. Juan, 9. Agerquia, 10. Santiago, 11. Magdalena, 12. Espiritu Santo, 13. San Basilio, 14. Merced, 15.

Para los incendios en despoblado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, San Nicolás de la Villa, Salvador, Sta. Marina y S. Andrés, cuyas tres campanadas alternarán por espacio de una hora con el volteo de una esquila.

Cosarios.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se espresan:

- Posada del huerto de S. Pablo. BARRA Antonio Morales, y Gerónimo Espinosa. IDEM. Andrés Rabadán. AGUILAR. Manuel Ramirez. Posada de S. Antonio. FERNANDEZ. Rafael Carrero, Juan Garcia, Alonso Rubio, José Carrero, Juan Ortega, y José Rodriguez. CAÑETE. Manuel Gutierrez. SANTA ELIA. Juan Castellano. Posada del Toro. OBESO. Francisco Diaz y Andrés Perez. Posada de la Pulla. POZOBLANCO. Juan Colchero. PALMA. José y Juan Perez. MONTALBAN. Agustin Robles y Juan Castillero. EGUA. Salvador Dieguez. ANDUJAR. Juan Montoro. OBESO. Francisco Sanchez. BARRA y Lucena. Isidro Colodrero, Posada de la Madera. MONTORO. Francisco de Luque. EGUA. Antonio Escalera. Posada de S. Rafael. CASTRO. Francisco Manuel Carpio. CASTRO. Juan Romero. LA CAMPANA. Andrés Montero. AGUILAR. Francisco Perez. Posada del Potro. RAMBLA. Rafael Panadero. Posada de la Espada. MONTORO. Ildefonso Caballero. ESPINOSA. José Lopez, Ildefonso Ruiz y Juan Calvo. POZOBLANCO. Antonio Morales. Posada nueva del Carmen. BARRA. José Maria Valera y Francisco Venaldia. POZOBLANCO. Joaquin Redondo. VILLA DEL RIO. Pedro Moyano. ESPINOSA. José y Juan y Antonio Madrid. CARRO. Juan Antonio Bravo. CARLOTA. Juan de la Cruz. Posada del caño Benecuerro. FLORENTIN y CAÑETE. Benito Garrido y Garrido.

- Posada de Sta. Marta: FUENTEBARRERA, Miguel Sanz y Joaquina Benavente. Posada de las Yerbaz: ADAMUZ, Bartolomé Obispo. DOÑA MENCA. Cristoval Navas: VILLANUEVA DE CORDOBA, José Jurado y Juan Benavente. BUJALANCE. Francisco Rodriguez. VALPARRAGA. Francisco Garcia. ANDUJAR. Francisco Gomez. Posada del Obispo Blanco: ADAMUZ. Cristoval Arenas y Juan Antonio Valverde. MONTORO. Manuel Tabares y Francisco Luque. PEDRO ABAD. Ildefonso Castilla. VILLAFRANCA. Miguel Estremera, Rafael Rodriguez y José Arjona. Posada de la Paja. PRIBCO. Antonio Aguilera: PUERTO ABAD. Cristoval Godoy y José Morales. Posada nueva de la calle de S. Pablo. CARPIO. Fidel Cherro. Casa de la fuente, Catedral. CABRA. Gabriel de Reyes (a) Flor, Carrera del Puento núm. 79. EGUA. Fernando Roman. Palma 40. GRANADA—José y Antonio Sanchez.

Franqueo.

de la correspondencia.

CARTAS PARA EL INTERIOR DE LAS POBLACIONES.—Donde está establecido, hay que poner un sello de 2 cuartos por cada media onza de peso ó fraccion de ella; y por estas no se pagará el cuarto llamado del correo. PARA TODOS LOS PUEBLOS DE LA PENINSULA Y ISLAS ADYACENTES, El franqueo es obligatorio. Un sello de 4 cuartos por cada media onza ó fraccion de ella. Certificadas.—Además de los sellos de franqueo otro de 2 rs. PARA CUBA Y PUERTO-RICO. Un sello de 4 real por cada media onza ó fraccion de ella. Certificadas.—Además del franqueo, un sello de 4 rs. PARA LAS ISLAS FILIPINAS. Un sello de 2 rs. por cada media onza ó fraccion de ella. Certificadas.—Además del franqueo, cuatro sellos de 2 rs. cada uno.

Por los vapores ingleses. Un sello de 2 reales por cada cuatro adarmes ó fraccion de ellos, Certificadas.—Además del franqueo, un sello de 8 rs. PARA AMBAS AMERICAS. Un sello de 4 rs. por cada cuatro adarmes ó fraccion de ellos, Certificadas.—Además del franqueo, un sello de 8 rs.

Un sello de 2 rs. por cada cuatro adarmes ó fraccion de ellos, Certificadas.—Además del franqueo, un sello de 8 rs.

Un sello de 2 rs. por cada cuatro adarmes ó fraccion de ellos, Certificadas.—Además del franqueo, un sello de 8 rs.

Un sello de 2 rs. por cada cuatro adarmes ó fraccion de ellos, Certificadas.—Además del franqueo, un sello de 8 rs.

Un sello de 2 rs. por cada cuatro adarmes ó fraccion de ellos, Certificadas.—Además del franqueo, un sello de 8 rs.

Un sello de 2 rs. por cada cuatro adarmes ó fraccion de ellos, Certificadas.—Además del franqueo, un sello de 8 rs.

Un sello de 2 rs. por cada cuatro adarmes ó fraccion de ellos, Certificadas.—Además del franqueo, un sello de 8 rs.

Un sello de 2 rs. por cada cuatro adarmes ó fraccion de ellos, Certificadas.—Además del franqueo, un sello de 8 rs.





A los fumadores. Papel Yodurado. Real privilegio de invencion.

Este papel, fabricado en Alcoy por los Sres. Aliot y Lopez, despues de competir, en su clase, con el mejor de los conocidos hasta el dia, suaviza y mejora el tabaco de una manera notable...

Los cinco ordenes de Arquitectura de Vignola, dibujados en mayor tamaño...

Este papel, fabricado en Alcoy por los Sres. Aliot y Lopez, despues de competir, en su clase, con el mejor de los conocidos hasta el dia...

Aguardiente. Lo hay de venta bueno y barato, anisado con 21 grados...

Este papel, fabricado en Alcoy por los Sres. Aliot y Lopez, despues de competir, en su clase, con el mejor de los conocidos hasta el dia...

Pérdida. Se han perdido tres llaves chiquitas, atadas con cinta...

AGENCIA DE NEGOCIOS

Los asuntos, objeto preferente de esta casa serán: compra y venta de frutos y fincas; administracion de estas; redencion de censos...

El Omnibus. Almanaque literario para 1865. Contiene el Calendario completo...

El Indicador de España. Los señores suscritores a esta obra con anuncios...

Habitacion. Se desea una baja con alcoba, que no sea húmeda...

Almanaque de la risa para 1865, por D. Manuel Torrijos. Este Almanaque es un poderoso antidoto...

LIBROS RAYADOS. Al despacho de este periódico ha llegado un extraordinario surtido...

Tratado elemental de los cortes de cantería ó arte de la moutea...

Bases y tarifas de la Contribucion de Consumos...

Estiércol. En el parador de Vista Alegre, frente al Pretorio...

Piano. Se vende uno de caoba, en buen estado...

Venta. Se venden tres caballos y un carruaje de paseo...

LIBROS. En el despacho del Diario de Córdoba se realizan los siguientes libros:

Aventuras de Gil Blas de Santillana, última edicion adornada con 48 grabados. Edicion grande, 26 rs.

Arte de curar las enfermedades sin médico y sin botica, por Raspail, 6 rs.

La cocina perfeccionada ó el cocinero instruido, 9 rs.

Caza de pájaros, ó arte de cazar con toda clase de redes, ligas, reclamos etc., edicion adornada con grabados, 9 rs.

Caza de montería ó arte de buscar, perseguir y matar la caza mayor etc., edicion adornada con grabados, 9 rs.

Cuentos, mentiras y exageraciones andaluzas, por D. Ramon Franguelo: dos tomos con láminas, 12 rs.

El Dominó azul celeste. Novela publicada con extraordinaria aceptación, 6 rs.

Don Quijote de la Mancha, cuatro tomos con láminas, 20 rs.

Diccionario de la lengua Castellana, aumentado con mas de 2.000 voces nuevas y elegantemente encuadernado en tafete, 30 rs.

Estilo general de cartas ó el secretario universal, un tomo, 4 rs.

Arte de tocar la guitarra por cifra, sin necesidad de maestro, 4 rs.

El juego de Villar, con las reglas y leyes generales y particulares que le constituyen, con láminas, y ejemplos que representan las principales jugadas, un tomo grueso, 12 rs.

El juego de la malilla, arte de jugarlo, leyes, reglas etc., 2 rs.

El juego del tresillo, arte de jugarlo con perfeccion, con láminas, 4 rs.

Juegos de prendas, libro precioso para la infancia, 4 rs.

Juegos de manos y de magia, un tomo, 4 rs.

La Alegria. Cuentos, chistes, estravagancias y anécdotas populares, con láminas, 4 rs.

Las barajas de amor, en preguntas y respuestas, compuesto de 48 cartas, 4 rs.

Las tardes de la granja. Coleccion de novelas dedicadas á la juventud, adornada con láminas. Cuatro tomos, 24 rs.

Manual de curiosidades, de secretos y conocimientos útiles para las artes y para el tocador, 4 rs.

Mapa de España, ilustrado con mas de 130 láminas, 10 rs.

El mismo en papel superior, 14 rs.

Muestras de escribir letra bastarda española, diez planas, 8 rs.

Obras de Quevedo: contiene obras criticas, satiricas y jocosas, con láminas, cuatro tomos, 48 rs.

Las mismas, edicion de todo lujo, 40 rs.

Poesias de Quevedo, nueva edicion mejorada, 8 rs.

Manual de albañilería ó ejercicio teórico-práctico de todo género de construcciones, con cuantos conocimientos son indispensables á los profesores, aparejadores, ayudantes, albañiles etc., enriquecido con 37 grabados, 20 rs.

BAZAR DE CAMAS INGLESA, EN CORDOBA

En Sevilla, plaza del Pan núm. 4, esquina á calle Confiterias núms. 1, 2, 3 y 4.

Grandes depósitos de camas, catres y cunas de hierro inglesas charoladas y maquetadas con preciosos dibujos; dichos de bronce ó metal; cocinas economicas, cajas de hierro para dinero, planchas para ropa, palas de hierro superiores para los ferro-carriles y otros usos, utensilios de cocina de todas clases, escopetas y pistolas, braseros y sartenejas de azofar y otros efectos.

Contribucion de Consumos.

Guia fácil, sencilla y completa dedicada á los Alcaldes, Ayuntamientos y Secretarios, por don Eusebio Freixa y Rabasó. Se halla de venta á 42 rs. en el despacho del «Diario de Córdoba» calle de S. Fernando núm. 34.

El exterminador instantáneo y radical de las chinches.

Mr. Pierre, químico de Paris, ha descubierto esta especial composicion, la cual suaviza la por medio de sahumerios y haciendo cuanto dice la instruccion que hay en cada caja, se consigue la estuccion completa de este repugnante y molesto insecto.

En todas las poblaciones de Europa donde ya son conocidos los efectos de esta útil composicion, es buscada con mucho empeño, no pudiendo á veces conseguirse por ser muy escasas algunas de las materias de que se compone. Precio de cada caja 3 rs. Unico depósito en esta Capital, droguería de D. Antonio Carrasco, calle del Ayuntamiento núm. 10.

CRISTALES PLANOS.

En el establecimiento droguería de don Bartolomé Luque, calle Almonas, número 14, se venden cristales con mucho arreglo en sus precios, procedentes de las mejores fabricas del reino. Tambien hay un buen surtido de los llamadas de «Muselina», con dibujos preciosos, para evitar visillos.

Tratado elemental de los cortes de cantería ó arte de la moutea.

Obra en que se enseña á montar y labrar las bóvedas simples, los capialzados, las trompas, los arcos adintelados con juntas á plomo, las bóvedas de claustro, por arista, esféricas y elípticas; los lunetos, etcétera, etcétera; escrita en francés por Mr. Simonin y traducido al español. Un tomo en folio encuadernado á la holandesa. Se halla de venta en el despacho del DIARIO DE CORDOBA.

Pehujares. En las tierras de labor de la Campiñuela baja, se arriendan para este año por el número de fanegas que se convengan. La persona á quien convenga este arrendamiento podrá avistarse con don José María Chacon que vive calle Arca del Agua de esta ciudad número 3.

POSFATO DE HIERRO. Este nuevo ferruginoso reúne la composicion de los huesos y de la sangre, y contiene el hierro en el estado líquido. Según las observaciones hechas en los hospitales de Paris, y consignadas en el prospecto, es superior á las Pildoras llamadas de Vallet, al lactato de hierro, al hierro reducido por el hidrógeno, al yoduro de hierro, y cura rápidamente el color de opilada, los dolores de estómago, digestiones penosas, empobrecimiento de la sangre, las pérdidas de las fuerzas y del apetito, las menstruaciones difíciles y las pérdidas blancas. Es el mejor ayudante del ACETATE DE HIGADO DE BACALAO, y el mejor sosten del cuerpo para resistir á los grandes calores y á las enfermedades que estos ocasionan. Depósito general en Paris, en casa de GRIMAUDT y Cia., 7, calle de la Feuillade. Depósito en Córdoba, en casa de D. Diego RAYA y señora viuda de Avilés.

LECTURA A DOMICILIO. En el despacho del DIARIO DE CORDOBA calle de S. Fernando núm. 34, se ha establecido un gabinete para la lectura de libros á domicilio, en donde se encontrará un extraordinario surtido de las mejores obras en todas materias y novelas de los mas célebres escritores nacionales y extranjeros. Con el fin de que todas las clases de la sociedad puedan disfrutar de las ventajas que un establecimiento de esta clase puede reportar, se ha fijado desde luego la suscripcion á precios mas bajos que en Madrid y las demás capitales de provincia donde hasta ahora se han establecido. Precios de suscripcion: Por meses, 8 rs. Por trimestres, 22 rs.

INTERESANTE. En la fábrica de chocolate titulada La Aurora calle de San Hipólito, núm. 4, se acaba de recibir un abundante y variado surtido de azúcares, guayaquil, garacas, soconusco, canela y demás artículos para la elaboracion del chocolate, los cuales se darán á precios muy arreglados, siendo todos de superior calidad en su clase. Tambien se labran tareas de encargo, ya sea tomando el género en el mismo establecimiento ó trayendolo el parroquiano, haciéndolo un real mas barato el millar que en almacén, y con la prontitud y aseó que tiene acreditado dicha fábrica. En los chocolates de todas clases que tiene á la venta la referida fábrica, se hace de baja el 3 por 100 á los que se lleven mas de una arroba, además de la baja de medio real en libra que ya conoce el publico, advirtiéndose que se han mejorado extraordinariamente todas las clases y muy especialmente de 6 rs. para arriba. A los almacenes de la poblacion así como á los hospitales, colegios y casas de gran consumo que quieran surtirse de dicha fábrica se les hará una baja convencional sea arreglado al consumo que hagan.

Taller y almacen de muebles de lujo DE RODRIGUEZ. Azoneicas, 3, Arco Real, 19.—Córdoba. Pianos de las fábricas de Amedee Thibout y Alphonse Blondel. Paris. En dichos establecimientos encontrarán los que se dignen visitarlos todos los objetos que referencios al arte puedan exigirse así por las mas modestas como por las mas elevadas fortunas. Desde os aristocráticos pianos de Blondel y de Thibout, sillás y butacas francesas é inglesas y veladores, maques hasta las mas sencillas de fabricacion nacional. Todo á precio fijo.

LA FAMA CORDOBESA. Fábrica de licores, despacho de vinos y aguardientes, cerveza gaseosas y jarabes refrescantes, calle del Liceo número 14, Córdoba.

Table with 4 columns: CLASES, Precios de la arroba, Id. de la botella, Id. del cuartillo. Rows include Aguardiente florote de 36°, Anís doble est. ellado de 20°, Cava de Puerto-Rico de 20°, Licores finos superiores, Rosolis de varias clases, Rom de Jamaica, Cognac viejo, Ginebra de Holanda, Absenta de Suiza, VINOS GENEROSOS, CLASES DE LICORES, JARABES REFRESCANTES.

EL SIGLO XIX. Realizacion de calzado. Calle del Ayuntamiento núm. 4, frente á la de Esparteria. Teniendo el dueño de este establecimiento unas existencias de mas de mil pares de botas, y teniendo que hacer próximamente unos pagos de alguna consideracion, abre una verdadera realizacion solo por quince dias, por menos del costo con los precios siguientes. PARA CABALLEROS. Botas de búfalo de dos suelas, alambradas, antes á 74 hoy á 62 rs. Id. de charol de dos id. id. id. antes á 65 hoy á 57. Id. de chagrín y charol de costura, antes á 55 hoy á 48. Id. de chagrín con puntera de cerco y suela, antes á 54 hoy á 46. PARA SEÑORAS. Botas de satín y charol de costura y tacon, antes á 40 hoy á 37 rs. Id. de id. id. de escarpín id. id. antes á 38 hoy á 34. Id. de id. id. de tapa, antes á 24 hoy á 30. Id. de chagrín con puntera de costura y tacon, antes á 40 hoy á 38. En las demas clases y las de niños, se hará una baja proporcionada, advirtiéndose que pasado este término se volverá á vender á los precios anteriores.

ALMACEN DE MÚSICA. En el despacho del «Diario de Córdoba» calle de San Fernando núm. 34, se ha establecido un depósito de música nacional y extranjera por cuenta de fábrica, y se enagena á los mismos precios que en los almacenes de Madrid y Paris. Tambien hay comision para hacer venir las piezas de música que se deseen sin recargo alguno de portes.

NO MAS CANAS! LE CHROMACOME, tintura inapreciable descubierta por el químico William W. A. T. Le Chromacome tinte los cabellos y la barba EN TODOS COLORES, y se emplea fácilmente sin perjudicar á la piel, no tiene ningun olor este producto vegetal, que es el N°1 PLUS ULTRA de todas las tinturas empleadas hasta hoy. Unico depósito en Paris, casa de los Sres. Terreur y comp., comerciantes en cabellos, calle Montmartre núms. 117 y 119. PARA LA VENTA POR MAYOR, dirigirse en Cádiz á los Sres. Taconnet y comp. calle de S. Francisco núm. 13, depositarios generales. Y PARA LA VENTA POR MENOR, en Córdoba D. Diego de Raya y señora viuda de Avilés, Sevilla Lopez Blesa y comp., droguistas, Malaga Ramon de Navas.

Arrendamiento. Desde el dia se arrienda una parte de olivar con molino y bodega, en la haza nombrada la Reina, término de Adamuz. Calle de la Piedra núm. 13 darán razon. Pérdida. Del 15 al 16 de Octubre se han extraviado dos lechones de á año, uno de ellos entero, desde la Fuensantilla á Campo bajo. Llevan sus señales en las orejas y son zarcello en la izquierda, y en la derecha mosca y despuntada. La persona que sepa su paradero se servirá avisarlo á su dueño D. Manuel Losada, calle de la Madera baja núm. 84, donde se dará una gratificacion.

Pérdida. El domingo 23 del pasado se quedó olvidado en la Iglesia parroquial de San Miguel un libro devocionario con forro de terciopelo azul, cantoneras y una Purísima Concepcion en el centro de platiná; la persona que lo haya encontrado se servirá entregarlo en la sacristia de dicha parroquia por lo que y además de agradecerse lo se le dará una gratificacion. Pérdida. La de un perrito americano con un lunar en el lomo, color canela y algunas manchas del mismo color en las orejas. La persona que lo presente en la calle de Alcántara núm. 10, se le gratificará.

Arrendamiento. En subasta pública que tendrá lugar el jueves 40 de Noviembre de este año á las 12 de su mañana, en las oficinas del Excmo. Sr. Duque de Fernandón en Madrid, calle de Santa Isabel número 42 y 44, y en la ciudad de Córdoba en casa de su administrador D. Vicente de Hombro, plazuela de San Hipólito núm. 8, se arrienda la huerta de las Infantas y hacienda de Palomarejo, sitas en término de Córdoba á media legua de distancia de dicha ciudad, bajo el pliego de condiciones que se halla de manifiesto en ambos puntos.

Pérdida. El dia 26 de Octubre por la tarde se perdió desde la plazuela del Indiano y varias calles céntricas hasta la de Armas, un bolsillo de muselina blanca que contenia otro de coco con varios efectos y dinero. Se suplica á la persona que lo haya encontrado, lo entregue en casa de la Sra. Condesa viuda de Hornachuelos, donde se darán mas señas y una gratificacion. Piano. Se vende un precioso piano cuadrilongo; tiene cinco octavas y se dá por un precio sumamente módico. Las personas que quieran interesarse en su adquisicion, podrán avistarse con su dueño que vive en la calle de la Fleota hoy de Muñoz Capilla núm. 16.

Arrendamiento. Se hace de una sala y alcoba en la casa núm. 7 en la calle Corral de Bataneos. En la misma darán razon. Relogero de fabrica. D. José Vico Losada, despues de haber recorrido las capitales de Londres y Paris, donde ha hecho sus estudios, tiene el honor de ofrecer al publico sus trabajos, haciendo toda clase de composiciones en relojes de bolsillo, pared, de mesa y cajas de musica. Los conocimientos de dicho artista se extienden no solo á las composiciones, si que tambien á la construccion de los mismos. Calle de la Encarnacion núm. 42.

Pérdida. El dia 2 por la noche se perdió una nube de alpaca blanca bordada los picos con trenza azul y borlas de seda azul y blanca, desde el Realejo á las Callejas del Marques del Villar. La persona que se la haya encontrado á presentarla en esta redaccion y se le gratificará. Grandes remesas de Petróleo ó aceite mineral se acaban de recibir en el almacén calle del Ayuntamiento números 14 y 16.

Venta. La de un piano cuadrilongo de siete octavas, de buena construccion y buenas voces, en buen estado: se podrá ver y darán razon, en la calle de Cespedes núm. 4. Diccionario de bolsillo, francés-español, y español-francés, con todas las voces de las respectivas academias, por D. Ramon Joaquín Dominguez. Un tomo encuadernado en pasta á 49 rs. Despacho del «Diario de Córdoba». En el mismo establecimiento se encuentran gramáticas francesas é inglesas por el método de Ollendorf, Ahn y Chartreau reformado, diccionarios franceses de Taboada y de Blanc, é ingleses por Sadler; guias de la conversacion francesa, y demás libros necesarios para la enseñanza de ambos idiomas.

Arrendamiento. El de la casa núm. 22 calle Esparteria, y se traspasa el establecimiento; el que le acomode podrá verse con su dueño que la vive.